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REYESRODRÍGUEZMONDRAGÓNPRESIDENTEDELTRIBUNALELECTORALDELPODERJUDICIALDELAFEDERACIÓN

Elsistemaelectoralfuncionabien:
no necesitauna reformaestructural

La posible desaparición de los tribunales
estatalesaumentaría hasta en 80% la carga
de trabajoen el órgano federal,sostiene

FABIOLA MARTÍNEZ

El magistrado presidente del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), Reyes
Rodríguez Mondragón, asegura
que la posible desaparición de los
tribunales electorales estatales, uno
de los puntos de la iniciativade re-
forma constitucionaldelpresiden-
te Andrés Manuel López Obrador,
aumentaría hasta en 80 por ciento
los asuntos de ese órgano federal
y, en consecuencia, los tiempos de
resolucióny los costos.

Opina que no es conveniente
una enmienda integral a la norma
electoral en la víspera de una con-
tienda como la de 2024: “No es el

timing adecuado”.Pero, sobre todo,
sostiene que la ciudadanía no está
pidiendocambiosdeesamagnitud.

“El reporte que tenemos de opi-
nión pública, que lleva a cabo aquí
el Tribunal Electoral, arroja datos
dondeobservamosque80 por cien-
to de los mexicanos [encuestados]
considera que el sistema electoral
funcionabien.Por tanto,no seper-
cibe la necesidad de una reforma
estructural”

En entrevista con La Jornada, el
abogado responde preguntas sobre
la iniciativade reformaa laConsti-
tución en materia electoral,enviada
por el Ejecutivo en abril pasado a
la Cámara deDiputados, con elob-
jetivo de generar ahorros anuales
de unos 50 mil millones de pesos
y,por ejemplo,abrir a la elección
popular la elección de consejeros y
magistrados, asuntos en los que los

jueces electorales han alertado de
riesgos para todo el sistema.

—¿Qué se requiere cambiar?
—Hayrubros que siguen pendien-

tes,como elde la relección.No tene-
mos reglasclarassobrelarelección
delegisladores.También lorelativo
a las candidaturas independientes,

eldiseño no estáhecho

especia-
lizada del TEPJF de las

para que funcione.Asimismo, [hace
falta]dar dientesa la sala

sanciones a los servidores públicos
[actualmente el tribunal no puede
sancionar a los funcionarios que
violen la norma electoral, sólo da
“vista”al superior jerárquico).

Quitar presión al INE
—¿Senecesitauna reformaelectoral?

—Sí,para perfeccionar, para con-
solidar lo que tenemos. Pero si se
estáhablando ya deun rediseño es-
tructural, pues lo que yo quisiera
destacarque ese80 por cientode la
opinión públicadicequeelsistema
funciona bien.

—Consejeroselectoralessugieren
que elTEPJF debería resolver todo
lo que es de tipo contencioso. ¿Está
de acuerdo en ese planteamiento?

—Coincidiría.[El TEPJF resuelve
los procedimientos sancionadores
y el Instituto Nacional Electoral
(INE), investiga.] Sin embargo,
en la reforma de 2014 no se hizo
lo mismo con los procedimientos
ordinarios sancionadores; se sigue
dejandoen elINE estaarenadere-
solución de conflictos que debería
ser propia del tribunal.Un cambio
en ese sentido quitaría presión al
INE, el cual está sobrecargado de
facultadesy funciones.

—¿El TEPJF no lo está?

—También. Tenemos una carga
importante de juicios a resolver.
De noviembre del año pasadoa oc-
tubre de este año se presentaron
14 mil 310 demandas [ante el TE-
PJF, resueltas en un promedio de
12 días, lo cual se vería impactado
con la desaparición de los tribuna-
les locales.

—¿Qué pasaría si avanzara esa
posibilidad, mediante la cual se
pretende ahorrar cerca de 2 mil
millones de pesos al año?

—Aumentarían entre 70 y 80 por
ciento los casos que se resuelven

en el TEPJF. Hacia 2023 estamos
pensando que aumentaría en 8 mil
asuntos [adicionalesa los 14mil tra-
mitados en el año reciente].

En tribunales locales,
70 por ciento de asuntos

Existe la impresión de que los
tribunales localesresponden algo-
bierno en turno...

—Suponiendoqueesaseauna per-
cepción generalizada,de cualquier
manera, de los asuntos que resuel-
ven los locales, únicamente llega 30
por cientoa las salas regionalesy a
la superior. Es decir,70 por ciento
de los asuntos se quedan en lo lo-

cal.Además, si son eliminados estos
tribunales se reduciría el derecho
de doble instancia que marcan los
estándaresinternacionales.

—¿Cuál sería el efecto para el
TEPJF?

—Tendríamos que pensar en un
rediseño en el cual las salas regio-
nales sean primera instancia y la
superior la segunda. Esto tendría
un impacto presupuestal para el
TEPJF y se tendría que evaluar el
personal especializado que se re-
queriría.Además, reducir esas ins-
tancias tiene un rasgo centralista.

[El presupuesto actualdel tribu-
nal esde2 mil 791millonesdepesos
y para el año siguiente 2 mil 980,
0.04 por ciento del Presupuesto
de Egresos de la Federación (PEF)
y 3.8 por ciento del Poder Judicial,

la estadística

quela iniciativadelPresidentetiene
la intención de hacersedel control
de los órganos electorales.¿Cuál es
su opinión?

—Son valoraciones de ellos. Yo

—En el INE, consejeros han dicho

losno entro en la misma lógica de
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consejeros.Objetivamente, los tri-
bunales localesrepresentanmenos
de 0.05 por ciento del presupuesto
federal,por lo que la reducción de
costossería los estados.

Cae gasto en un lado,
pero sube en otro

—¿Cuál sería su conclusión?
—Sidesaparecenlostribunaleslo-

calesy se impacta en las cargas de
trabajo,pues probablemente no te
vas a ahorrar los mil 800 millones
depesos,porquehayquedotarlede
más personal a las salas regionales
[del TEPJF]. No se reduciría casi
nada; si nosotros somos 0.04 por
ciento del PEF, no se reduciría el
porcentaje de los locales, sino que

va a impactar acá. Al menos ha-
bría que crear dos salas regionales
[más], previstas en la ley orgánica
del Poder Judicial de la Federación,
las cuales no se han creado hasta
ahora por una razón deausteridad,
pero si van a aumentar nuestras
cargas a 70 por ciento,quizá habría
que crear esas dos.

—¿Cuáles serían los costos?
—Cada sala cuesta aproximada-

mente200 millonesdepesos,asíque
por dos,serían 400 millones más de
esos mil 800 millones [quecuestan
los tribunales estatales].Entonces
habría que ir haciendo esa proyec-
ción. La disminución sería poca.

—En los próximos días se discu-
tirá en la Cámara de Diputados la
iniciativa de reforma constitucio-
nal. ¿Qué plantearía?

—De todos los esfuerzos [de es-
cuchar a la opinión pública y a los
especialistas], recojo en primer
lugar que el TEPJF sí tenía un re-
to para incrementar su confianza
ciudadana, para recuperar nues-
tra reputación institucional, y lo
conseguimos, porque así lo valora
la ciudadanía. Estamos revisando
nuestro reglamento interno para
presentar una reforma integraldel
tribunal. ¿Qué más he escuchado?
Que laoportunidady lapertinencia
de una reforma electoralestructu-
ral no es ahora, el timing importa,
hayconsenso enquelas condiciones
serían más idóneas,demayor razo-
nabilidad, si se lleva a cabo después
de la elección de 2024,

6.
Se necesita un
cambio para
perfeccionar,
para consolidar
lo que tenemos
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A El magistrado presidente
Reyes Rodríguez, el pasado
16 de noviembre en la sesión
presencial pública de la sala
superior del TEPJF, en la
Ciudad de México. Foto Cristina
Rodríguez


